



LA GENTE SEGÚN EL PARTIDO DE LA GENTE

La polémica frase de Franco Parisi sobre que “enchulen a la vieja” volvió a poner al Partido de la Gente bajo la lupa. Todo esto en medio de una crisis

interna marcada por la pérdida de militantes y diputados, y una apuesta por convocar a nuevas figuras como Pamela Jiles. >2

VIERNES

08.08
2025

Gatica se cuadra con Jara: “Su magnetismo nos ha convocado a todos” >4



¿De qué trata el cuestionado plan de Israel para ocupar Gaza? >5



Viaje al fondo del Partido de la Gente: Crisis, polémicas y el desafío de sobrevivir más allá de Parisi



La nueva aventura presidencial de Franco Parisi y sus declaraciones en los debates marcan un regreso polémico para la tienda, que enfrenta importantes desafíos para mantener su presencia en el Congreso.

El auditorio de la Universidad Católica estaba lleno. Bajo la luz de los focos, Franco Parisi tomó el micrófono y, con una sonrisa cómplice, lanzó su receta para mejorar la vida de los mineros: “Ojalá que se compren una camioneta más grande, ojalá que enchulen a la vieja si quieren”. En la sala hubo risas, algunas miradas incómodas y, pocos segundos después, algunas pifias. Parisi devolvió el micrófono y, minutos más tarde, culpó a Jeanette Jara por no llegar a la hora. Dijo que debía irse porque tenía un viaje programado, que no tenía “jet privado” y abandonó el escenario.

Para Pablo Maltés, periodista y vocero de la campaña presidencial de Parisi, el más reciente episodio no reviste tanta gravedad, pues forma parte del lenguaje minero usado para referirse a la mejora de maquinaria antigua. “Franco que ganen plata y ojalá que ganen toda la plata posible, y que se compren camionetas, que cambien las camionetas por unas camionetas grandes, muy grandes, y enchulen a la vieja”. El texto está referido al ítem “camioneta”, aclaró a Turno PM. Pese a las aclaraciones de su equipo, la frase encendió redes sociales y volvió a poner en el centro del debate al Partido de la Gente

(PDG), un movimiento político que, como su líder, mezcla populismo digital, lenguaje directo y una relación poco clara con la institucionalidad política.

¿Quiénes son?

El panorama actual del partido dista de la bonanza de sus primeros años. De los 48.273 militantes con que partió en 2021, hoy conserva 35.492, muy lejos de la cifra que lo convirtió en la colectividad con más afiliados del país en su momento. Según Ciper, en 2024 tuvo que enfrentar una grave crisis cuando dejó de recibir financiamiento estatal debido a múltiples objeciones del Servel a su balance, las que solo se resolvieron en marzo de este año, tras dos años de fiscalización. Así, a la drástica pérdida de militantes se sumó este año la desaparición de su representación en el Congreso.

“Bad Boys es la base de comunicación de Franco Parisi”, comentó Pedro Gubernatti.

Un contraste marcado si se recuerda que las últimas elecciones parlamentarias fueron un éxito para el Partido de la Gente, que venía de obtener un sorpresivo tercer lugar en la presidencial de 2021. En 2022 alcanzó seis escaños en la Cámara de Diputados y Diputadas, un escenario muy distinto al que enfrenta hoy con la fuga de sus figuras. Estos fueron Karen Medina (distrito 21), Rubén Oyarzo (distrito 8), Gaspar Rivas (distrito 6), Víctor Pino (distrito 5), Yovana Ahumada (distrito 3) y Roberto Arroyo (distrito 20). Sin embargo, hoy ninguno de los seis diputados electos forman parte del PDG. Ahumada, Pino y Arroyo fueron los primeros en salir en diciembre de 2022, lanzando dardos contra la directiva nacional y su colega Gaspar Rivas. Mientras que Arroyo terminó uniéndose

al Partido Social Cristiano (PSC), Pino y Ahumada se alinearon con el Partido Demócrata.

Rubén Oyarzo, quien hoy forma parte del Partido Radical, renunció en abril de 2024, acusando falta de proyecto político. “Solo hay negocios y chantajes”, sostuvo. Ese mismo mes, Gaspar Rivas fue expulsado del PDG tras su negociación con Karol Cariola (PC) y Eric Aedo (DC) para llegar a la vicepresidencia de la Cámara.

La última en abandonar la tienda fue Karen Medina en agosto de 2024. “Estoy convencida de que Franco Parisi carece de la experiencia, la educación y la clase necesaria para liderar con integridad y respeto hacia todos los ciudadanos”, comunicó.

Sin embargo, la reciente incorporación, a comienzos de este mes, de Pamela Jiles al conglomerado ha reconfigurado el escenario interno, inyectando un nuevo foco mediático y generando expectativas sobre el rumbo político que adoptará la colectividad.

En cuanto a su ideología, el Partido de la Gente ha cultivado desde sus inicios un discurso ambiguo, con un marcado perfil antipartidos tradicionales, un énfasis en la “voz de la gente” como principio guía y una crítica directa a la elite. En su página web no es posible encontrar ninguna referencia a sus principios ideológicos, pero si algunas definiciones como que buscan una democracia digital “para promover el empoderamiento ciudadano” y su apego a la libertad e innovación.

Sobre este tema, Pablo Maltés enfatizó a Turno PM que no se puede etiquetar en banderas al partido liderado actualmente por Rodrigo Vattuone. “Creo que, en el caso del Partido de la Gente, lo concreto es que es una colectividad que busca representar cada vez más a la gente común y corriente, con el objetivo de terminar con los abusos, la desigualdad, las injusticias y el sufrimiento que vive la ciudadanía”, afirmó.

Además, fue enfático en señalar que el partido se posiciona contra la élite. “No tiene ninguna relación ni con el poder económico, ni con el político, ni con ninguna de las estructuras que maneja la casta política o empresarial”, puntualizó.

El fenómeno de Youtube

Cuando Franco Parisi logró el 12,8% de los votos a nivel nacional para ser presidente en 2021, superando a candidatos como Sebastián Sichel y Yasna Provoste, ni siquiera se encontraba en Chile. El empresario hizo toda su campaña desde Estados Unidos, donde se encontraba por una orden de arraigo por deudas en pensión alimenticia.

En ese escenario, el Partido de la Gente apostó todo a las redes sociales como plataforma de campaña. Su canal directo con el electorado fue “Bad Boys”, un programa de YouTube donde Parisi, acompañado por un panel dominado por ingenieros y con un marcado protagonismo masculino,

Parisi ha sido criticado por su imagen de “papito corazón”, aunque dice que ya lo dejó atrás.

analizaba la agenda nacional sin filtros.

“Bad Boys es la base de comunicación de Franco Parisi”, comentó Pedro Gubernatti, asesor de la actual campaña del candidato y uno de los panelistas del programa. Sobre el alcance del programa, Gubernatti aseguró a Turno PM que en un momento fue “el streaming más visto de Chile”. Incluso, la abogada Natalia Navarro, candidata a diputada por el PDG, confesó a Turno PM que se acercó al partido gracias a “Bad Boys”. “Al PDG llegué esencialmente porque yo venía desde hace tiempo siguiendo a los chicos de Felices y Forrados. Después continué con Bad Boys, viéndolos como una persona más y con el tiempo conocí a varios diputados del PDG de la época”.

El programa alcanzó su mayor visibilidad durante la segunda vuelta presidencial de 2021, cuando Gabriel Boric y José Antonio Kast se disputaban la presidencia. En ese momento, el más de 12% obtenido por Parisi en la primera vuelta se convirtió en un botín electoral clave, y Bad Boys pasó a ser un escenario de influencia política en la lucha por conquistar a su electorado.

Tanto así que el mismo Kast participó en un episodio clave justo antes de la segunda vuelta presidencial. Asistió al programa conducido por Franco Parisi, una jugada estratégica que captó la atención de más de 130 mil espectadores. Este hecho se interpretó como un intento del líder republicano por acercarse a ese electorado y reforzar su

presencia mediática en un espacio que, hasta ese momento, había sido dominio exclusivo de la cabeza del PDG.

Respecto a cómo se caracteriza el seguidor de Parisi, Gubernatti señala que “es bastante transversal, y eso nos permite crecer cada semana. Ya las encuestas no lo pueden negar”. Agregó que “no se siente ni de derecha ni de izquierda. Le da lo mismo que sigan hablando de Allende o de Pinochet. Quiere que a él y a su familia les vaya bien, que haya un país seguro, buena economía, empleos, salud y educación de calidad. Y si eso suena a izquierda, le da lo mismo”.

Consultada por el mismo tema, Natalia Navarro respondió que “en general, somos la clase media que somos muy ricos para obtener ayudas sociales, pero muy pobres para mantener a nuestras familias como pretende el Estado. Siempre el votante de Parisi es como el jamón del sándwich, ese votante que no encuentra su lógica dentro de los extremos”.

Más allá de Franco Parisi

La figura política de Parisi existe desde antes que el PDG, pero fue la base de su nacimiento. El economista se lanzó por primera vez a la presidencia el 2013, como independiente, respaldado por un movimiento de adherentes denominado “El Poder de la Gente, Movimiento Social Franco Parisi”. Antes de eso, figuraba principalmente como analista de temas económicos a nivel nacional, haciendo apariciones en radio y tele-



MILITANTES

El PDG pasó de tener más de 48 mil militantes en 2021 a conservar poco más de 35 mil hoy.

visión.

En esa elección, logró un 10,11% en primera vuelta, quedando en cuarto lugar, lo que demostró el arrastre que tenía Parisi. Para las elecciones de 2017, volvió a anunciar una candidatura independiente, aunque desistió para buscar la senaduría bajo el apoyo del ya extinto partido de Democracia Regional Patagónica. Finalmente tampoco logró el objetivo, ya que la tienda no logró constituir-

se a tiempo en Tarapacá, donde quería competir Parisi.

Sin embargo, ya era claro que el economista tenía una suficiente cantidad de seguidores. Por lo que en 2019 comenzó el trabajo para convertirse en un partido político oficial. Gestionado a través de redes sociales, ya que Parisi seguía sin pisar el país, comenzaron la iniciativa junto a Gino Lorenzini, fundador de la ex asesora Felices y Forrados,

constituyéndose finalmente en 2021.

Ese año, tras una primaria interna con votación online, Parisi volvió a erigirse como candidato presidencial, logrando un sorpresivo tercer lugar en primera vuelta con un 12,8% de las preferencias. Este año, y considerando su ascenso en las encuestas, la figura de Parisi parece haber consolidado su rol como la principal representación del PDG.

Pero esa imagen siempre ha tenido una debilidad: desde su primera candidatura se ha criticado su condición de “papito corazón”, tema que aseguró ya está resuelto. Incluso, la ministra de la Mujer, Antonia Orellana, en entrevista con Turno AM dijo: “No alcanzan los

papitos corazón para ganar una elección”.

Consultada por este fantasma que persigue al economista, Natalia Navarro respaldó al líder del PDG, argumentando que “no estoy de acuerdo con esas prácticas”, pero que “si entré al partido fue en un momento en que su líder no tenía ningún problema”.

Haciendo a un lado ese debate y consultado si hay PDG más allá de la figura de Parisi, Pablo Maltés señaló: “Por supuesto. Existe, por ejemplo, Pamela Jiles”.

✍ **Josefa Garrido y Álvaro Ortiz**
 □ Turno PM



Gustavo Gatica se cuadra con Jara: “Su magnetismo nos ha convocado a todos”

El psicólogo conversó en Turno AM sobre su decisión de postularse para representar al Distrito 8. Gatica compartió su experiencia en el trabajo en salud mental y sus ideas sobre la necesidad de una representación más inclusiva, especialmente para la juventud y la periferia.

Gustavo Gatica, psicólogo e ícono de las consecuencias del estallido social de 2019 tras ser víctima de violencia policial, conversó con Turno AM sobre su decisión de postularse como candidato a diputado por el Distrito 8.

Durante la entrevista, abordó su trabajo como profesional de la salud mental, el proceso personal que vivió tras el trauma y sus motivaciones para llevar las demandas de la ciudadanía al Congreso. “Yo me titulé como psicólogo hace ya el año 2021 y ha sido un proceso hermoso para mí trabajar de psicólogo. Lo siento como mi vocación”, afirmó Gatica, explicando cómo su profesión ha influido directamente en su nueva aspiración política.

“Llevo más de un año trabajando en una unidad de víctimas en Estación Central, una defensoría penal y siento que el trabajar ahí, el conectarme con personas de diferentes realidades, fue una de las cosas que me impulsaron a tomar esta decisión de la candidatura también”, confesó.

El peso de ser un símbolo. Convertirse en un rostro emblemático del estallido social no fue un camino fácil. Gatica relató el complejo proceso personal que enfrentó al transformarse en una figura pública de la noche a la mañana.

“Para mí fue un proceso en muchos ámbitos. Al principio, recuerdo que me sentía muy expuesto. De hecho, ese era de los temas que yo hablaba en terapia con mi terapeuta”, compartió el aspirante al Congreso.

La exposición, aseguró, llegó a niveles inesperados. “Después de lo que me ocurrió en el estallido social, un día me llama un amigo y me dice ‘Oye, estoy aquí en la pla-



za, y están vendiendo poleras con tu cara’. Y yo... ¡Es locura! me dio risa, pero a la vez dije como ‘Wow, yo no sé si estoy tan cómodo con eso’”, recordó.

Esta notoriedad trajo consigo una carga de expectativas que, explica, le resultó difícil manejar al “sentir que de repente la gente ponía expectativas políticas en mí, y yo sentía que no estaba a la altura de todas esas expectativas”.

Sin embargo, Gatica aseguró agradecer el afecto que percibe porque en “el fondo lo traduzco en cariño, en respeto, pero no sé si me hubieran preguntado, probablemente habría dicho que no”. Su llegada al Congreso Gatica explicó a Turno AM que tiene claros los ejes que quiere impulsar si llega al Congreso, como la juventud planteando que a veces tenemos esta imagen de los congresistas como hombres viejos, medios desconectados de ciertas cosas. A mí me gustaría llevar a la juventud ciertas temáticas”

Sin embargo, el aspirante parlamentario dice conocer las limitaciones del cargo que busca en el Congreso donde “como diputado, uno no tiene la capacidad de ejecutar muchas cosas, pero sí poner ciertos destacados”.

Su segundo eje de Gatica es la representación territorial, apelando al hecho de provenir desde la periferia: “soy de Colina y creo que todos quienes vivimos en la

periferia sabemos lo que implica eso. En conectividad, en acceso al servicio público, a oficinas públicas, en el acceso a instituciones como universidades, institutos profesionales que no hay en la periferia”.

En ese sentido, Gatica planteó explicó que si interés en el Distrito 8, lugar donde vive y trabaja ya que “hoy en día se valora mucho que uno represente los lugares de donde viene. Esto que se llama como turismo electoral no me gusta”.

El magnetismo de Jeannette
Durante su presentación Gatica aprovechó de referirse a los lineamientos de su carrera al Congreso, señalando una sintonía política con el Partido Comunista y el Frente Amplio. “Me gustaría estar en la lista oficialista, como independiente, pero ocupando un cupo dentro de la lista oficialista. Esos son los lugares que me hacen sentir más cómodo y son también los lugares donde yo me acerqué a ponerme a disposición, a decirles estoy disponible para esto”.

“No me cierro en un futuro pertenecer a un partido político. De hecho, lo creo súper necesario. Ahora, en este momento lo que más me hace sentido es una candidatura independiente. Dentro de este marco, dentro de este paraguas que es Janet Jara, que todos nos estamos ubicando bajo ese paraguas, pero independiente y quiero defender esa convicción por largo tiempo”, sentenció el

psicólogo.

En esa línea, planteó que “el liderazgo de Janet, con su magnetismo, nos ha convocado a todos. El hecho de que se esté negociando por una lista de izquierda súper amplia, habla del magnetismo que tiene ella y cómo ha logrado alinear a los partidos de izquierda”.

Sin embargo, Gatica admitió que su idea sobre los comicios de noviembre ha cambiado drásticamente en poco tiempo, ya que “estaba seguro que la perdíamos”, debido a que identificó “indicadores estructurales que han estudiado los sociólogos que nos dicen que la sociedad chilena está más conservadora”.

Sin embargo, ahora se declara optimista: “Sé que si la elección fuera este fin de semana, se pierde. No dan los números, pero Janet es una excelente candidata. Estoy seguro que de aquí hasta noviembre va a lograr subir en las encuestas y en segunda vuelta yo creo que hay probabilidades altas de que gane Janet”.

Pilares de campaña

El psicólogo y aspirante al Congreso abordó también los tres pilares clave para su campaña, basados en su experiencia personal y profesional.

El primero, aseguró, es la salud mental, un área que considera urgente debido a la baja inversión en el sector. “En Chile se gasta en-

tre el 1% y el 2% en salud mental, mientras que países vecinos como Colombia y Argentina invierten más, y naciones como Estados Unidos y algunos países europeos gastan hasta el 6%”, explicó Gatica, señalando la necesidad de aumentar el presupuesto para mejorar los recursos y servicios disponibles.

El segundo pilar es la discapacidad, donde advirtió datos alarmantes: “solo el 50% de las personas con discapacidad termina la educación media y solo el 9% culmina estudios superiores”, señaló.

En ese sentido, Gatica relató su propia experiencia al enfrentar barreras tras el ataque que sufrió durante el estallido social, mencionando cómo la Universidad Academia de Humanismo Cristiano, le brindó apoyo a través de una oficina de inclusión, un recurso que considera una excepción y no la norma.

Finalmente, Gatica resalta la importancia de los Derechos Humanos, subrayando que se considera “un militante de los Derechos Humanos”, ya que “es desde donde yo percibo el mundo y creo que los Derechos Humanos tienen que atravesar todos los aspectos de la vida”.

EJES

Gatica propone una campaña centrada en salud mental, discapacidad y defensa de los Derechos Humanos.

Plan de Israel para ocupar Gaza: ¿Cuál es su impacto político y humanitario?

La estrategia contempla el desplazamiento masivo de palestinos y el aumento de la ayuda humanitaria ha provocado un fuerte rechazo internacional, con condenas de países como Alemania, Egipto, Jordania y China, quienes cuestionan la violación del derecho internacional y alertan una posible catástrofe

El gabinete de seguridad de Israel aprobó un plan presentado por el primer ministro Benjamin Netanyahu para ocupar la ciudad de Gaza, según informó la Oficina del Primer Ministro el pasado viernes.

Según reportó el pasado jueves CNN, el gobierno del país levante detalló que las Fuerzas de Defensa de Israel (IDF, por sus siglas en inglés) se prepararán para la toma de Gaza.

Esta decisión fue tomada después de una extensa reunión de 10 horas, encabezada por el Estado Mayor de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI), donde el teniente general Eyal Zamir, advirtió al gabinete de seguridad sobre los peligros de una toma de la Ciudad de Gaza, apelando al empeoramiento de la crisis humanitaria en Gaza y las implicancias internacionales de tal escalada de la

guerra.

Sin embargo, como confirmó el medio citado, sus preocupaciones fueron ignoradas en un acalorado debate que evidenció la discordia entre el ejército de Israel, que ha recomendado buscar la vía diplomática, y su clase política, que ha impulsado una expansión de la guerra en Gaza.

El plan para una reocupación total de Gaza ha desatado protestas masivas en todo Israel. A pesar de la presión internacional, la oposición dentro del ejército israelí y los temores de que esta operación ponga en peligro la vida de los rehenes, Netanyahu ha insistido en la necesidad de una ocupación completa de la franja, casi dos años después del inicio del conflicto.

Aún no se han revelado todos los detalles del plan, pero la Oficina del Primer Ministro destacó que “una abrumadora mayoría de los ministros del gabinete creía que



el plan alternativo presentado no lograría derrotar a Hamás ni traer de vuelta a los rehenes”.

En una entrevista previa a la reunión del gabinete de seguridad, Netanyahu afirmó que Israel tiene la intención de “remover a Hamás” de Gaza y entregar el territorio a “un gobierno civil que no sea Hamás, ni nadie que abogue por la destrucción de Israel”. Sin embargo, estas declaraciones generaron una fuerte respuesta

de la oposición, especialmente de parte del líder opositor Yair Lapid, quien acusó a Netanyahu de llevar al país a una mayor guerra, más muertos y una política equivocada.

El Foro de Familias de Rehenes y Desaparecidos, que representa a las familias de los 50 rehenes aún en Gaza, organizó protestas el jueves, pidiendo al gobierno que abandonara el plan. “Escalar los combates es una sentencia de muerte y desaparición inmediata para nuestros seres queridos”, señaló el Foro en un comunicado. Las familias demandan un acuerdo integral que permita la liberación de todos los rehenes, sin más sacrificios.

Detalles del plan

La estrategia que se está considerando podría extenderse hasta cinco meses, durante los cuales se espera que alrededor de un millón de palestinos en Gaza y otras áreas sean desplazados hacia las zonas de evacuación en el sur de Gaza. Para ello, el ejército israelí establecería campamentos para alojar a los palestinos desplazados. Además, Israel y Estados Unidos aumentarían el número de sitios de distribución de ayuda humanitaria de cuatro a dieciséis.

El primer ministro Netanyahu no ha presentado aún un plan detallado sobre cómo debe gobernarse Gaza en el futuro. Sin embargo, en entrevista con Fox

News, sugirió que no desean ser responsables del gobierno de Gaza, sino entregarlo a fuerzas árabes que lo administren sin amenazar a Israel y ofreciendo una mejor calidad de vida a los gazatíes, algo que considera imposible bajo el control de Hamás.

El plan de ocupación está diseñado para aumentar la presión sobre Hamás y liberar a los rehenes israelíes restantes. Sin embargo, podría ser detenido si el grupo militante acepta volver a la mesa de negociaciones.

Las conversaciones anteriores colapsaron hace dos semanas, luego de que Estados Unidos e Israel retiraran sus delegaciones de las negociaciones en Catar, acusando a Hamás de negociar de mala fe.

□ Sigue en página 5.

Recibe **turno pm**
en tu teléfono



Mientras tanto, en Gaza, la situación humanitaria sigue deteriorándose. El ejército israelí afirma controlar actualmente el 75% del territorio, pero los últimos reductos bajo control de Hamás podrían ser atacados en el marco de esta nueva ofensiva.

Responde Palestina

Según la presidencia del Gobierno Autónomo Palestino, llevará a una “catástrofe humanitaria sin precedentes”.

En un comunicado emitido este viernes, la presidencia denunció que esta medida sería “un crimen en toda regla” y continuaría una política de genocidio, asesinato sistemático, hambruna y asedio. Además, subrayaron que esto constituye una violación flagrante del derecho internacional humanitario y de las resoluciones de las Naciones Unidas, aunque Israel ha negado las acusaciones de genocidio en Gaza.

Por lo mismo, se comunicó que han iniciado “contactos urgentes” con actores internacionales, incluido el Consejo de Seguridad de la ONU. También se solicitó reuniones de emergencia con la Organización de Cooperación Islámica y la Liga Árabe. En su comunicado, la presidencia hizo un llamado específico al presidente de Estados Unidos, Donald Trump, para que intervenga y detenga la implementación de las decisiones israelíes, instándolo a cumplir su promesa de poner fin a la guerra y buscar una solución que conduzca a la paz y la estabilidad en la región.

Condena internacional

El canciller alemán, Friedrich Merz, anunció este viernes que Alemania no aprobará ninguna exportación de equipo militar que pueda ser utilizado por Israel en Gaza. Merz precisó que esta medida se mantendrá “hasta nue-



vo aviso” y reiteró que, aunque Israel tiene el “derecho a defenderse” de Hamás y que el “desarme de Hamás es esencial”, la reciente intensificación de la acción militar por parte del ejército israelí hace más difícil lograr estos objetivos. Alemania ha sido un importante proveedor de armas para Israel, y entre 2020 y 2024, fue el segundo mayor proveedor, representando el 33% del total de las armas adquiridas por Israel, según el Instituto Internacional de Estudios para la Paz de Estocolmo.

En medio de este contexto, varios otros países han expresado su preocupación y rechazo ante las acciones israelíes. El presidente egipcio, Abdel Fattah El-Sisi, reiteró el “rechazo categórico” a cualquier desplazamiento forzado de palestinos y reafirmó el apoyo inquebrantable de su país

al pueblo palestino.

En tanto, el ministerio de Relaciones Exteriores de Jordania calificó la medida como una extensión de la política de “utilizar el hambre y el bloqueo como arma” contra los palestinos, mientras que China y Portugal expresaron su preocupación y pidieron la suspensión del plan.

Por su parte, el gobierno de Maldivas lo calificó como una “violación flagrante del derecho internacional humanitario”, y la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, destacó que la decisión de Israel “debe ser reconsiderada” y pidió un alto el fuego inmediato.

Habló la Casa Blanca

El vicepresidente de Estados Unidos, J. D. Vance, afirmó este viernes que su país no tiene intención

de reconocer al Estado palestino, a pesar de las recientes declaraciones de países como Francia, Canadá y el Reino Unido sobre sus planes en esa dirección.

Durante una reunión bilateral con el secretario de Asuntos Exteriores del Reino Unido, David Lammy, Vance dejó claro que no hay planes para ejercer dicho reconocimiento argumentando que la falta de un gobierno funcional en Gaza hace difícil definir lo que realmente significaría dicha acción.

Además, enfatizó que los dos principales objetivos del gobierno de EE.UU. en la región son eliminar a Hamás como amenaza y abordar la crisis humanitaria en Gaza.

Vance señaló que la erradicación de Hamás es esencial para garantizar que el grupo no ataque más a

civiles israelíes inocentes y subrayó el compromiso del presidente Donald Trump con la resolución de la crisis humanitaria en Gaza. Aunque se le consultó sobre la decisión de Israel de ocupar la Ciudad de Gaza, según CNN, el vicepresidente evitó dar una respuesta directa, indicando que las conversaciones diplomáticas están en curso y que Trump se pronunciaría oficialmente al respecto en breve.

Sin embargo, hasta el cierre de la edición, el mandatario estadounidense no se ha referido al tema.

□ Turno PM

la
FIESTA CHILENA

3x7 VEINTIUNA

¡CON DANIEL MUÑOZ - FORMACIÓN ORIGINAL!
JUNTO A CAMALEÓN LANDÁEZ, MÚSICOS INVITADOS Y PAREJAS DE BAILE

3 DE SEPTIEMBRE - 20:00 HRS
TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES

TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES | ticketmaster® | COMUNIDAD DE LAS ARTES | Donde pica la jaiba

Chile es el país que más crece en ingresos reales per cápita según la OCDE



El informe de Crecimiento y Bienestar económico de la entidad internacional, reportó un aumento de 0,1% en los ingresos reales por habitante en sus países miembros durante el primer trimestre de 2025. En dicho reporte, el país figuró con el mayor crecimiento, un 3,1%, debido a la disminución de la inflación.

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) publicó su informe de Crecimiento y Bienestar Económico correspondiente al primer trimestre de 2025. En el análisis, la

organización señaló que el crecimiento de los ingresos reales per cápita en los países miembros fue de apenas 0,1% en promedio, mostrando una desaceleración en comparación con el trimestre anterior, cuando se registraron aumentos de 0,4%.

En cuanto al Producto Interno Bruto (PIB), el promedio de crecimiento también fue 0,1%, lo que refleja un ritmo más lento en la economía global. A pesar de la caída en los indicadores, la OCDE destacó que la mitad de los 38 países miembros registraron aumentos en los ingresos per cápita, mientras que la otra mitad experimentó caídas.

Chile fue uno de los países más destacados en el informe, con un aumento de 3,1% en los ingresos reales por habitante. Este crecimiento se atribuye principalmente a la caída de la inflación y al aumento en el PIB per cápita de 0,5%. Este desempeño positivo ubica al país en la vanguardia de los países miembros en términos

de crecimiento económico en el primer trimestre de 2025.

Otros países que también vieron un crecimiento en los ingresos reales fueron Italia con 1%, Estados Unidos con 0,5%, Francia con 0,2% y Canadá con 0,1%. Estos avances reflejan una recuperación moderada en diversas economías a nivel global.

Sin embargo, no todos los países tuvieron cifras positivas. Alemania experimentó una caída de -0,4% en los ingresos reales per cápita, mientras que el Reino Unido tuvo una reducción de -1,3%. Ambos países enfrentaron dificultades económicas que afectaron su capacidad de crecimiento.

El país con la mayor caída en los ingresos fue Portugal, con una

drástica disminución de -4,5%. Según el informe, esta caída se debe a un aumento de impuestos y a la reducción del PIB en 0,6%, lo que afectó severamente el bienestar económico de los portugueses.

A pesar de la volatilidad económica, el informe de la OCDE resalta que las diferencias entre los países son notables, con algunas economías logrando mantener un crecimiento moderado, mientras que otras enfrentan desafíos significativos. Estos datos reflejan las diversas realidades económicas de las naciones miembros, con Chile destacándose por su recuperación económica.

□ Turno PM

MARCO GARCÍA
COLUMNISTA

Que ningún minero pierda la vida en su faena (a 15 años de la tragedia de los 33 mineros)

Esta semana se cumplieron 15 años desde el derrumbe en la mina San José, una tragedia que tuvo impacto mundial y que es recordada popularmente como la noticia de los 33 mineros. Dicho evento expuso los problemas sobre los permisos de operación y las condiciones de la pequeña y mediana minería, además de traer al presente la posibilidad de quedar atrapado en cavernas subterráneas a partir del trabajo minero.

Este aniversario coincide tristemente con el reciente derrumbe en la División El Teniente de Codelco, accidente que recordó al de los 33 mineros, pero que esta vez golpea a la gran minería y nos tiene a todos consternados. La muerte de 6 compañeros mineros en su lugar de trabajo es un hito que quedará en nuestra historia como un dolor que recuerda lo frágil y expuestos que estamos, aún en estos tiempos, cuando se trata de trabajar en minería.

Las condiciones subterráneas conllevan humedad y calor, mientras a gran altura nos encontramos con la puna y los dos inviernos. Además, en ambas situaciones existe la polución o aspersión de polvo, la exposición a químicos y la vida en campamentos, entre otros factores, que son todos determinantes que distinguen a esta actividad humana de la que se produce en otros espacios.

Todo lo anterior incluye los sis-

temas de trabajo de jornada excepcional y las condiciones de empleo, donde la gran mayoría se desempeña por medio de trabajos externalizados y con contratos a plazo fijo o subcontratados indefinidamente, los cuales representan dos tercios del total de la fuerza de trabajo en minería, según calcula el mismo gremio empleador, a través de su centro de estudios estadísticos CCM-Eleva.

Como trabajadores y trabajadoras de minería vivimos lo descrito anteriormente como una normalidad y, para peor, somos quienes pagamos el costo más alto cuando las contingencias y los errores se hacen presentes. Muchos de los nuestros han perdido la vida a lo largo de nuestra historia.

Fue, de hecho, el accidente en la mina San José el 5 de agosto de 2010 el que nos convocó a pelear por la ratificación del Convenio 176 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), que estandariza condiciones actualizadas de la seguridad y salud específicas para la labor minera, puesto que creemos profundamente que la vida no debe estar en juego a la hora de trabajar.

Luego de 15 años, como Federación Minera de Chile -y junto a otras 6 federaciones y confederaciones representantes de otros segmentos- hemos logrado ratificar dicho convenio. Sin embargo, y a pesar de los esfuerzos políticos, siguen quedando

muchas brechas por cubrir a la hora de hacer realidad los estándares de este acuerdo, la más urgente es la promulgación de la Política Nacional de Salud y Seguridad Minera por parte del Presidente, primer marco de acuerdo institucional que compromete al Estado, a las empresas mineras y a los trabajadores mineros en función de los principios del Convenio 176.

Lo acontecido estos últimos días en El Teniente nos enseña que no estamos navegando un horizonte de trabajo abstracto al hablar de seguridad y salud, sino enfrentando un problema real y urgente, donde la muerte de nuestros compañeros y compañeras sigue siendo una consecuencia posible. El dolor de esta lección nos impulsa a insistir al Gobierno para promulgar la Política Nacional de Salud y Seguridad en Minería lo más pronto posible.

A exactos 15 años del derrumbe de la mina San José y mientras avanzan las investigaciones para esclarecer lo ocurrido en El Teniente, nuestro objetivo como trabajadores del rubro es lograr la Fatalidad Cero, es decir, que ningún minero pierda la vida por trabajar en una faena. Cueste lo que cueste. Por los que se fueron, por sus familiares, por aquellas y aquellos que seguimos. Y, sobre todo, por los que vendrán.

